

soleil, après quoi on les a ramollis avec de l'eau. Placés dans une atmosphère humide, ces animaux sont revenus à la vie.

Des poissons, rapportés gelés de la Norvège et de la Sibérie, plongés dans l'eau d'un lac, se sont repris à vivre.

Vulpian a rendu la vie, après des semaines, à des salamandres empoisonnées par le curare.

L'homme est-il réellement susceptible de n'avoir de la mort que l'apparence?

Faut-il parler de faits plus ou moins apocryphes et légendaires comme ceux d'André Vésale et du cardinal Mazarin?

Le fait du chirurgien de Philippe II est connu de tout le monde. On sait qu'André Vésale, faisant l'autopsie d'un noble espagnol, le cadavre vint à faire quelques mouvements, ce qui n'empêcha pas le savant anatomiste de poursuivre ses recherches. Incarcéré comme sacrilège, Vésale ne put éviter le bûcher qu'en sa qualité de médecin du roi et du grand inquisiteur. Il en fut quitte pour un pèlerinage en Terre Sainte, au retour duquel il mourut misérablement à la suite d'un naufrage.

On dit qu'au moment où l'on pratiquait l'autopsie de Mazarin, on surprit quelques mouvements du cadavre. Le médecin n'en continua pas moins son opération.

Ces faits, encore une fois, n'ont pas tout le cachet d'authenticité désirable. Mais il en est d'autres qui présentent de telles garanties, qu'ils sont indiscutables. De ce nombre est le suivant, rapporté par Louis.

Une femme enceinte se présenta à l'Hôtel-Dieu, où l'on refusa de la recevoir. Elle se dirigea vers la Salpêtrière, où elle arriva à ce point épuisée, qu'elle tomba dans la cour. Réputée morte, elle fut déposée dans la salle mortuaire et couverte dans une serpillière. Le lendemain matin, en allant disséquer, les internes furent consternés en s'apercevant que la soi-disant morte avait déchiré son suaire et que son pied était reporté en dehors de la table.

Le fait suivant, dont l'issue, fort heureusement, a été moins malheureuse, est de la plus grande authenticité officielle. Il se présente sous la garantie du cardinal Bonnet.

En 1826, un jeune prêtre était en chaire. L'église était pleine de fidèles. Soudain on vit le prédicateur s'affaïsser. Il fut considéré comme mort. Un médecin fut appelé pour constater le décès. Le malheureux entendit l'homme de l'art donner le permis d'inhumation. Le cardinal s'était, en personne, rendu auprès du défunt pour réciter le *De profundis*; le ménuisier était venu prendre les dimensions du cercueil. Dans ce moment critique, le jeune prêtre entendit la voix d'un ami